

Wöhler, Steffi (Bachelor 2014, Schwerpunkt: Archäologisches Kulturgut und kunsthandwerkliche Objekte)

Thema

Werktechnische Untersuchungen zur Identifizierung eines textilen Fragmentes aus einer Grabung in Münchenbernsdorf/Thüringen mit Funden aus der Zeit des 19. Jahrhunderts.

Zusammenfassung

Gegenstand der vorliegenden Bachelor-Arbeit ist ein Textilfragment aus dem 19. Jahrhundert. Der Fund wurde 2012 im Rahmen einer Ausgrabung in Münchenbernsdorf, im Freistaat Thüringen, geborgen. Ziel ist es, das Textilfragment zu identifizieren. Zunächst wird das Objekt beschrieben, historisch eingeordnet und die Hypothese zur mutmaßlichen Funktion aufgestellt. Anschließend folgen naturwissenschaftliche Untersuchungen am Material. Dabei werden Fasern und Metalle analysiert. Nachfolgend wird die Webtechnik der Borte untersucht und beschrieben. Auf Grundlage der Ergebnisse wird abschließend die Hypothese zur Deutung des Fundes diskutiert.

Abstract

The subject of the present Bachelor-Thesis is a textile fragment dated into the 19th century. This archaeological find was recovered in 2012 during an excavation in Münchenbernsdorf, a town Thuringia, East Germany. The aim of this thesis is to identify the textile fragment. First the object will be described, then put into its historical context, and a hypothesis to the supposed function will be proposed. Afterwards, scientific investigations into the material will follow, with an analysis of fibres and metals used. Furthermore, the weaving technique of the lace will be analysed and described. Finally, the presumed identity of the archaeological find will be discussed on the basis of the accumulated results.